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民族化：是一个建立在广泛的领土地域，受传统思想、生活习惯、社会道德等因素的影响形

成的一种文化状态。带有典型的地域特征，是在社会周围广泛认同的思想基础上产生的一种

民族意识形态。这种民族意识形态对其他的民族意识形态产生影响，并形成自己所独有的鲜

明的个性文化。它带有典型的地域特征。 

我国是动画发展较早的国家，在动画片的制作和动画片的研究上都取得过显著的成绩。但

是，由于种种原因近些年来我国的动画制作和生产一直处于一个缓慢的发展状态中。改革开

放之后中国的动画制作和生产受到国外动画片市场的影响，有一些人在动画片的创作上迎合

国外的创作风格，在动画片的造型上模仿国外的设计，搞出来一些不伦不类的东西，在动画

界也出现了是坚持走民族化的道路，还是放弃传统走其他动画片发展道路的动摇思想，这样

就使得中国动画的发展长处于期徘徊不前，甚至走下坡路的状态 。在改革开放很长的一个

时期，中国的动画一直处于停滞状态。 

在美国播出了以中国古典文学题材制作的动画片《花木兰》以后，对我国的动画片工作者和

广大观众震动很大。中央也下了决心要搞中国的动画大片。但是，由于受到坚持还是否定民

族化的思想的影响，在很多年来，我国动画的发展盲目的追求外国的动画造型及外国的表现

形式，有一些人甚至认为坚持搞中国传统的那些一直让我们引以为自豪的曾经在世界上产生

过巨大影响的动画片是没有前途的，中国需要另外去寻找一条发展中国动画片的道路。这个

天真的想法让我们广大的动画片工作者付出了多年的、艰辛的探索与努力，教训是深刻

的。                 

这些年为了发展中国的动画，我们在动画片的制作上也投入了相当大的资金，动画片的工作

者们也真心的希望中国的动画片能够重新对世界产生影响。但是，几十年过去了，我们没有

看到一部能让中国人满意的动画片，更不要说对世界产生影响了。 

经过这么多年来对动画片反复的探索与实践我们的动画工作者应该清楚地认识到，要发展中

国的动画事业，如果不走中国的民族化的道路那是死路一条。我们应该认识一个真理，民族

的创意、民族的风格用“钱”是买不来的。 

  纵观世界的动画片，凡是有影响、有特点、有生命力的，一定有很鲜明的民族特色。日

本离我们很近，他们的片子我们一眼就能认出来。美国迪斯尼的米老鼠、唐老鸭、兔子罗

杰；欧洲的《鼹鼠的故事》。它们如果没有强烈的民族特色，就不会给我们留下那么深刻的

印象。我们的《大闹天宫》、《三个和尚》和水墨动画片在国外产生了很大的影响，无论是

思想内容还是艺术形式都是非常优秀的，也是我们引以为自豪的产品，它们都是地地道道的

中国的民族的东西，同时它们也是世界文化艺术中的瑰宝，难道我们要把它们丢掉吗？ 

  中国动画用中国传统的“中国画”中的线来表现造型，是动画片制作中的最佳表现形
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式，外国人也在学习，这也是我们的传统特色，水墨动画是我们专有的擅长，外国人对这些

是非常佩服的，他们是无法同我们的传统相比的。这都是我们的优势，我们为什么不把它们

发扬光大呢？！ 

  我们在讲民族化的同时必须十分清楚，我们要用发展和进步的思想去理解民族化，要站

在一个相当的高度去认识民族化。必须十分清楚，讲民族化并不是放在口头上说说就可以了

的，需要我们花大气力去研究、去探讨到底什么是民族化，什么是中国的民族化。我们千万

不要从一个极端走向另一个极端，简单的认为我们现在讲民族化了，只要是民族的东西就是

好的东西。那也是错误的。去年上海美术电影制片厂和台湾合作了一部动画片《梁山伯与祝

英台》那倒是中国的东西，但是这部作品用一些低级趣味的表现手法使得内容和原著大相径

庭，做成了一个具有中国民族化的糟粕的东西，让人大倒胃口。因此，我们还要清醒地认识

到这个问题，我们要讲民族化决不是讲民族中陈旧、保守、僵化的东西，更不是讲我们民族

中落后的东西。 

因此，我们要在尊重自己本民族优秀文化传统的前提下，谈民族化的问题。我们要用发展和

进步的思想来理解和认识民族化，要站在一个相当的高度来完善民族化。 

更重要的是，要用我们民族博大精深的文化积淀和我们富有创意的智慧去创造出崭新的、能

代表中国民族文化的优秀动画作品来，保持我们的民族风格，奠定有中华民族优秀文化传统

的动画片在世界上所应有的地位。 

  先进的思想意识是重振我国动画创作的重要因素。在动画片的创作上我们决不能盲目地

追求国外的东西，外国有很多优秀的作品，我们是认可的，我们是承认的，但它是外国的，

我们大家应该清楚，意识形态的东西你是学不来的。你就是下再大的工夫，花再多的气力、

花再多的金钱，即使有一天追上了，它也还是外国的东西，它根本不会对中国动画片的生产

产生影响。 

因此，我们只有坚定不移地坚持走民族化的道路。努力地创造出大量的、有鲜明的民族特色

的、优秀的中国动画片，中国的动画才能形成自己的风格，形成自己的市场，只有到那时，

中国的动画才能真正的立足于世界。 

我坚信，我们只有用中国自己的民族化的优秀动画片作品的力量，才能推动“中国动画”这

只沉重的巨轮！ 
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